

Al primer capítulo... dixeron que este pueblo se llama El Tomelloso; preguntados porqué se llama así dixeron que porque quando el dho Aparicio Quirralte bino aquí y (también) el dho Martín Sánchez, habrá quarentá y siete años poco más o menos que binieron a este lugar y no havia casa ninguna sino solamente un pozo muy hondo y alrededor dél grandes tomillares, y por esta razón le dixeron y nonbraron Tomelloso; preguntados si después ha tenido otro nonbre, dixeron que nó.

Al segundo... dixeron que este pueblo terná al presente hasta ochenta vezinos poco más o menos (400 habitantes), y estos se han ido aumentando del (desde el) tiempo que tienen dho acá.

Al quarto... dixeron que es Aldea de la villa de Soquellamos y está sujeto a ella.

Al sexto... que es pueblo que está en la Mancha en el Reyno de Castilla y no extraña y no está en frontera ni puerto ninguno.

Al sétimo... dixeron que el pueblo es de S. M. y que no conocen otras armas más que las suyas (o sea que no tenía escudo propio).

Al octavo... que dicen lo que tienen dicho en el capítulo antes deste y que el dho lugar está en el Priorazgo de Uclés y Orden de Santiago y dada la encomienda a D. Luis Hernández Manrique marqués de Aguilar (consendador de Socuellamos).

Al noveno... que los pleytos en grado de apelación en la villa de Madrid se siguen donde Su Majestad reside; desde este lugar a la villa de Madrid hay veintiquatro leguas comunes, y a la ciudad de Granada hay quarenta leguas.

Al décimo... que cae el dho lugar en la gobernación de Quintanar que está siete leguas, y quatro leguas de la villa de Sequiro (Socuellamos) donde es aldea.

Al onzeno... que cae y está el dho lugar en el Priorazgo de Uclés; en quanto al Perlado y en quanto al Oficio de la Santa Inquisición, en el obispado de Cuenca.

Al dozeno... que dicen lo que dicho tiene, en el capítulo antes deste, y que dende este lugar a la ciudad de Cuenca hay veinte y dos leguas comunes y al convento de Uclés hay catorze leguas.

A los treze... que el primer pueblo que está dende este lugar hacia donde sale el sol se dice Soquellamos y está quatro leguas grandes del lugar y está como dho tienen derecho dende sale el sol y el camino que llevan dende este lugar a la dha villa de Soquellamos es llano y derecho, un poco inclinado a la mano izquierda como van al Oriente.

A los catorce... que el pueblo mas cercano que hay hacia el mediodia es la Osa de Montiel y hay seis leguas comunes y el camino es espeso, montuoso de montes y sierras de carrascas, (e) nebrales, romerales, atochales (espartizales) y otras justas del campo, y el camino es algo torcido; ansimesmo dixeron que la villa de Alhambra está derecha al sol a mediodia y está cinco leguas de este lugar, comunes, y camino montuoso y quebrado.

A los quince... que el primer pueblo que hay dende este lugar hacia donde el sol se pone es Argamasilla de Alva, que por otra parte se llama «pueblo nuevo» y está en la Orden de San Juan y una legua común deste pueblo, muy derecho camino y llano.

A los diez y seis... que el primer pueblo que hay dende este lugar hacia el norte es la villa del Tovofo y está a seis leguas deste lugar, grandes y camino llano y derecho.

A los diez y siete... que la tierra donde está poblado el dho pueblo es tierra fria en tiempo de invierno y muy calurosa en verano, y no es tierra enferma y que es muy llana.

A los diez y ocho... que es tierra pobre de leña porque no la alcanzan ni tienen sino es yendo por ella tres leguas, y que van por ella a los términos de Alhambra y la leña que se

Una de las primeras edificaciones con planta alta. (Foto Muñoz.)

